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Исследована структура и свойства газотермического покрытия из титанового сплава ОТ4, полу-

ченного методом высокоскоростной металлизации при различном давлении пропана. Показано, что 

напыленные покрытия содержат в своём фазовом составе от 50 до 70 об. % фазы TiN. Установлено, 

что объёмная доля формирующегося нитридного слоя на поверхности частицы титана зависит от пло-

щади поверхности титановых частиц и скорости их полёта при напылении. Показано, что микротвёр-

дость напыленных слоёв покрытия находится в пределах от 1200 до 1600 HV 0,025, а твёрдость по-

крытий составляет 450—650 HV 10. Существенное отличие значений твёрдости и микротвёрдости 

связано с наличием в покрытиях прослоек чистого титана, имеющего относительно невысокую твёр-

дость, а также с высокой пористостью покрытий. Установлено, что газотермические покрытия из 

сплава ОТ4 характеризуются высокой износостойкостью в условиях сухого и граничного трения. В 

частности, в условиях сухого трения износостойкость покрытий в ≈ 14—16 раз превышает износо-

стойкость образца из монолитного сплава ВТ1-0, а в условиях трения в смазочном материале до 

≈ 240 раз. Напыленные покрытия из титановых сплавов, содержащие нитридную фазу TiN, могут 

быть использованы в качестве защитных и износостойких слоёв на поверхностях различных матери-

алов, в том числе, титана. Сделано заключение, что метод высокоскоростного напыления позволяет 

формировать экономичные покрытия на базе нитрида, характеризующиеся высокой микротвёрдость 

и износостойкостью. 

Ключевые слова: высокоскоростное напыление, частицы титана, нитридный слой, фаза TiN, высо-

кая износостойкость. 
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Abstract 

The structure and properties of a hypersonic coating from a titanium alloy Ti-4Al obtained at various 

propane pressures have been investigated. It is shown that the sprayed coatings contain from 50 to 70 vol. % 

TiN phase. It was found that the volume fraction of the nitride layer on the surface of a titanium particle 

depends on the area of titanium particles and their flight speed during deposition. It is shown that the micro-

hardness of the deposited layers of coatings is 1200—1600 HV 0.025 and the hardness of the coatings is 

450—650 HV 10. The difference in hardness and microhardness values is associated with the presence of 

pure titanium interlayers in the coatings, as well as with high porosity. It has been established that hypersonic 

coatings made of Ti-4Al alloy are characterized by high wear resistance under dry and boundary friction 

conditions. In particular, under conditions of dry friction, the wear resistance of coatings is ≈ 14—16 times 

higher than the wear resistance of a specimen made of monolithic alloy Grade2, and under friction conditions 

in a lubricant up to ≈ 240 times. Sputtered coatings of titanium alloys containing the nitride phase TiN can 

be used as protective and wear-resistant layers on the surfaces of various materials, including titanium. It is 

concluded that the hypersonic metallization method makes it possible to form economical nitride-based coat-

ings characterized by high microhardness and wear resistance. 
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